

do amplitud a los horizontes que, de por sí, tiene ya el trabajo.

Por otra parte, la monografía privilegia el sentido de la humanidad de Jesús, sin negar la divinidad que se confiesa muchas veces. Frente a esa confesión de la divinidad, contrasta la postura del A., quizás un tanto minimalista, sobre la ciencia y la conciencia de Jesús. Es claro que el alma humana de Jesús tiene sus limitaciones como todo ser creatural, pero tal vez hubiera sido preferible que los modos de realizarse la existencia divino-humana de Jesús se situaran más en la esfera real del misterio.

V. Balaguer

Jacques GUILLET, *Entre Jésus et l'Eglise*, Ed. du Seuil («Parole de Dieu», 24), Paris 1985, 312 pp., 14 x 20,5.

¿Qué ocurrió entre Jesús y la Iglesia? En este espacio de tiempo que va desde la muerte de Jesús hasta la Iglesia organizada en la época apostólica o postapostólica, ¿qué acontecimientos tuvieron lugar? Es sabido que algunos autores han situado en este punto la genialidad de Pablo o de Juan, otros una fidelidad «inventiva» de los discípulos de Jesús; otros una experiencia excepcional de unos grupos inspirados, etc. J. Guillet, en comunión con la tradición de la Iglesia, ensaya una explicación mucho más convincente; la continuidad esencial de tres momentos: la voluntad salvífica de Dios, los hechos y palabras de Jesucristo, y las obras de los apóstoles y de la primera generación de cristianos.

Con esta premisa la obra va anotando, en dieciséis capítulos, las diversas acciones de Cristo histórico con sus discípulos, parangonándolas con la vida y disciplina de la Iglesia tanto en la

época actual como en la apostólica que se refleja en los escritos neotestamentarios. Los milagros del Señor, el perdón de los pecados, la relación entre Jesús y sus discípulos, la última cena, la misión apostólica, etc., se entroncan conceptualmente con el misterio de los sacramentos, la predicación, la potestad, etc.

Indudablemente los motivos son interesantes, pero quizás el mayor acierto del ensayo sea el método utilizado. En una citación continuada de los escritos inspirados, el Autor distingue con nitidez entre lo que es «hecho» relatado y lo que puede ser elaboración literaria; de modo semejante, con suma prudencia, se separa lo que es una hipótesis de investigación de lo que son datos ciertos, etc.

Tal vez pueda pensarse que se concede demasiado a la crítica literaria cuando se tratan algunos argumentos (por ejemplo, al torno a los escritos pseudoepigrafcos). Sin embargo la fundamentación de conceptos centrales como el de justificación, o la actualización a la que el Autor somete a los distintos pasajes evangélicos, resulta interesante.

V. Balaguer

Rafael AGUIRRE, *Del movimiento de Jesús a la Iglesia cristiana*, Desclée de Brouwer («Cristianismo y sociedad», 14), Bilbao 1987, 202 pp., 13,5 x 21.

Este libro tiene un doble mérito: ser la primera exposición complexiva, en lengua española, de la hermenéutica sociológica o histórico-sociológica (iniciada en exégesis del NT hace escasamente veinte años) y haber sabido subrayar los puntos de mayor interés de tal dirección. Esos puntos giran en torno al proceso que va desde los elementos religioso-sociales del grupo seguidor